



RICARDO HAKLUYT.

HISTORIADOR inglés; nació hacia 1553 en Eyton ó Yatton (Herefordshire.) Mientras estudiaba en Westminster solía asistir á casa de uno de sus parientes, persona que gozaba de mucha consideración, y que se dedicaba enteramente al fomento de la navegación, el comercio, las artes y las manufacturas. La vista de los mapas y libros de viajes despertó en el joven Hakluyt un vivo deseo de consagrarse al estudio de la geografía; resolución que apoyó su pariente. Estudió Hakluyt en la universidad de Oxford las lenguas antiguas y modernas, para leer en seguida y en sus originales todas las relaciones de viajes, impresas ó manuscritas, que pudo conseguir. Los grandes conoci-

mientos que llegó á adquirir de este modo le valieron el nombramiento de catedrático de historia marítima. Introdujo en las escuelas inglesas el uso de los globos, esferas y otros instrumentos de geografía. Relacionóse muy pronto con los oficiales de marina, los navegantes más distinguidos y los principales mercaderes, al mismo tiempo que mantenía una continua correspondencia en el extranjero, especialmente con Ortelio y Mercator. Drake y el ministro de estado Walsingham protegieron sus trabajos, habiendo llegado á alcanzar tanta consideración, que los particulares, las compañías y aun las ciudades le consultaban cuando se ofrecía alguna expedición marítima. En 1584 pasó á París como capellán de la embajada inglesa, y allí continuó sus indagaciones favoritas. Vuelto á su país se dedicó á poner en orden los materiales que tenía recogidos tocantes á la historia marítima de la Inglaterra, en cuyo trabajo le ayudó Raleigh. Contrajo Hakluyt matrimonio en 1584, y en 1605 el gobierno le recompensó con una prebenda en la colegiata de Westminster y el rectorado de Wetheringset en Suffolk. Falleció el 23 de Octubre de 1616 y fué enterrado en Westminster.—Sus obras son: "The principal navigations, Voyages and Discoveries made by the English Na-

tion." London, 1589, fol. de 825 pág., dedicado á Sir. T. Walsingham. Debe tener un mapa, que sólo se ha hallado en uno ó dos ejemplares, y una relación del viaje de Drake, impresa por separado. Confunden algunos este volumen con el primero de la colección siguiente, pero son esencialmente distintos.—2.º "The principals Navigations, Voyages, Traffiques and Discoveries of the English Nation made by or overland, to the remote and farthest distant quarters of the earth at anytime within the compasse of these 1600 yeres." London; imprinted by George Bishop &c. 1598-1600, 3 tomos folio. Hízose tan rara y costosa esta edición, que R. Evans publicó una nueva, Londres, 1809, 12, 5 gruesos vol 4.º mayor, en que no sólo reimprimió con la mayor exactitud los 3 volúmenes de la primera conservando su ortografía, sino que añadió todas las demás obras que Hakluyt publicó por separado, las cuales forman parte del 4.º y todo el 5.º volumen. De esta edición sólo se tiraron 325 ejemplares.—Hakluyt no se limitó á los viajes de los ingleses, sino que incluyó los de algunos extranjeros, á veces en sus lenguas originales. Hay muchas relaciones y documentos pertenecientes á la América, que forman el tomo 3.º; citaremos tan sólo, por pertenecer á nuestra historia, los viajes de

Fr. Marcos de Niza, de Francisco Vázquez Coronado, de Antonio de Espejo al Nuevo México en 1583 (en castellano,) de Ulloa y de Alarcón; varias relaciones de viajes de ingleses á la Nueva España en el siglo XVI, y que no se hallan en otra parte. En el tomo 4.º multitud de documentos relativos á las correrías de Drake, Candish y otros ingleses en las costas de las Américas; y en el 5.º está la traducción inglesa de las décadas de P. Mártir hecha por Lok á instancia de Hakluyt, quien había impreso en París en 1589 el original latino: edición que es hasta ahora la más estimada. La primera de la traducción inglesa es de Londres, 1612 4.º— Hakluyt dejó á su muerte materiales para otro volumen, los que aprovechó Parcha en su colección.— El distinguido geógrafo Mr. Eyriès escribió para la *Biographie universelle* el artículo *Hakluyt*, de donde hemos tomado noticias para el presente.



FRAY FRANCISCO FIGUEROA.

NATURAL de Toluca, en el arzobispado de México, lector jubilado del orden de S. Francisco, guardián y regente de estudios del colegio de Tlalteolco, prelado de varios conventos, definidor custodio, y dos veces provincial de la provincia del Santo Evangelio en la Nueva España, y visitador y padre de otras de la América Septentrional. Nacido para gobernar, dirigió más de cuarenta años los más arduos negocios de su orden con singular prudencia y acierto, estimado de los virreyes y obispos de este reino y amado de sus frailes.”